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役員改選について 

「自治会の役員になったら会議や行事に時間を割かれるからなりたくないな」と会員の皆さんの多くはそう感じている

のではないでしょうか？役員の担い手不足の一番の理由は自治会運営の重い負担感と言われています。いかに負

担感を減らしてやり甲斐、楽しさを感じてもらえるか皆さんで工夫して行きましょう。 

自 治 連 だ よ り 
八千代市 

第44号

 
 
 

タイトル文及び付随する説明文はスライドで作
成しています。それと今回オンラインアンケート
調査しますのでどこかにその文章を入れる予定
です。

八千代台東町会秋まつり 

緑が丘西自治会（高津緑が丘地区） 毎年６～７割程度の役員が退任していきます。どうしても留任する方がい

ないと役員の輪番制度が維持、レベルの向上ができないことになりますし、逆に留任年数が長いと弊害化することあり
ます。昨年から居住年数が長い方からくじ引きで補充役員について輪番制度に切り替えました。役員となっても欠席して
参加しない方もおられますが、参加をしてくれる方もいて助かっていますし、来年度も留任してもいいいという方も出てき
ました。役員任期は１年としていますが、２年はなるべくやってほしいとお願いをしています。防災防犯担当の安全会は
留任率が高く、年長者が中心となっており逆に仲間意識があるからだと思います。人とつながったり、地域貢献できると
いう目標があるのがいいかもしれません。自治会役員=めんどくさい、会議がたくさんあるというイメージから抜け出すこ
とがいいのかなと思っています。まずは、役員になって地域や人を知ってほしいというのが私たちの現職役員からの願
いです。  

台町自治会（村上地区） 台町自治会は５７０世帯前後の会員数でかなりの規模です。役員は三役以外に理事２５
名、組長３８名で構成されています。三役は継続性を重視して体調等に差支えがない限り留任、理事と組長は毎年改選
をお願いしています。組長は持ち回りで決定されますが、理事はなかなか選任されません。理事の下に複数組が存在す
る場合は、組長２名を交互に前期理事・後期理事として選任させて頂き、回覧物の配布等は三役→前or後期理事→組長
のルートで実施しています。組担当理事以外に、防災・防犯・環境各担当理事を配置し、可能な限り固定させていただい
ています。また、三役を退任された方はOBとして理事会等で協力頂いています。

グリーンハイツ八千代自治会（大和田地区） 以前は長期少数役員
のみで自治会を運営していました。転居や仕事の都合で人数が減り「このま
までは、何もできなくなる」と危機感を持ち、『２年任期、１年ずつ半分入れ替
えの輪番制』を導入しました。１年目の役員は２年目の役員と一緒に担当し覚
えてもらい、２年目になった時に次の１年目の役員に教えていく。としていま
す。併せて、自治会の活動を住民の方に周知してもらうために、自治会便り
「フレンドリークラブ便り」を年に６～７回写真付きで発行し『活動の見える化』
をし、新しく輪番で決まった方には過去１年間の自治会便りをお渡ししていま
す。１人１人の負担を軽減しつつ、持続的に自治会運営を行うためにどうした
ら良いか？を考え、過去に経験したOBや、防災意識の高いOBに、イベント立
ち上げ時の参加や防災訓練、実際の災害時に協力することに賛同した方に
登録してもらう『OB制度』の導入を来期新たに予定しています。  

フレンドリークラブ便り



【市政懇談会の報告】 昨年秋に市政懇談会を書面形式にて実施しました。主な要望、質問として役員会から①ワンス
トップサービス導入②コロナワクチン接種③通学路の安全対策強化等、地区から①小中学校の跡地、移転②駅の整備状
況③安心・安全の街づくり対策等を提出しました。市側回答をHP上に掲載しましたので御覧ください。

【編集後記】前号は永年の様式を変更して発行致しましたが、

カラーで読み易くなった、もう少し大きい字にした方が良いなど

様々なご意見を頂きました。多くの会員の皆様にお読み頂ける

ように今回オンラインアンケート調査を実施致しますのでご協

力をお願い致します。（粟根）  

 

 

クラシード勝田台自治会（村上地区） クラシード勝田台自治会は１２０世帯弱の自治会です。宅地開発で分譲さ
れた地区で当初より役員は輪番制とし、２巡目に入ったところです。輪番制は事前に順番が公表されている為、役員の改
選はスムーズに行われます。また自治会員全員が公平に携われる事で自治会活動への参加、関心が比較的高いと感じ
ます。ただ、役員は１年で交代するため、企画したことが開始もしくは軌道に乗り始めたところで任期が終了してしまい、更
に役員が一遍に入れ替わることで複数期にまたがる懸案事項の引継ぎが難しくなっています。交代後も前期役員がオブ
ザーバー参加してうまく引き継げる体制が必要と感じます。

市政懇談会市側回答  
アンケート調査  
他の自治会記事  
自治連の活動等は  
こちらからどうぞ  

八千代台東町会（八千代台地区） 私たち八千代台東町会では、会長・副会長並びに監事は２年ごとの選挙で決
めます。その他の地区役員・専門部役員は、１年ごとに地区内できめて頂いています。輪番制の地区が多いようです。高
齢化のため順番がスムーズに運ばれないことも多く、役員の順番が回ってきたら町会を退会したいという方もでてきてい
ます。今後の対処として大学生、高校生なども役員の対象にすることなどを考えています。実際、今年度は事務局に現役
の大学生を採用しました。会員によって自治会を運営していくという根本的な問題の根幹に関わる問題ですので、町会の
役割を見直していくことと共に、役員の負担を減らす方法を考えたり、役員を務めるメリットを作っていくなど、新しい感覚を
受け入れ柔軟に対応していかなければならないと考えています。  

上高野工業団地自治会（村上地区） 当自治会は、上高野地域に立地する４５の企業で構成される企業協議会で
す。会員企業の中から幹事会社を選任し、幹事がそれぞれ５つの専門部会に所属して協議会活動を主導しています。し
かし、各社の環境変化なども影響して新たな幹事会社のなり手が少なく、幹事が限定的・固定的になっていることが大き
な課題です。各種の行事や会報等による情報発信を積極的に行い、新規会員の加入促進や幹事の拡充を目指していま
す。役員として幹事から会長（１名）・副会長２社（２名）会計（１名）部会長（５社）監査（２社）が選任していますが、これらの
任期は2年として幹事の中で持ち回りをしています。任期満了に伴って大部分の役員が交代するため、各部会を中心にマ
ニュアルを整備し、スムーズに引き継げるよう工夫しています。

勝田台自治会（勝田台地区） 団地開発・一斉入居から５２年が経過、会員の高
齢化が一層と進んでいる地域でボランティア隊員の補充にも苦慮しています。例年１２
月には選管員が決定し立候補受付開始となりますが、実態は立候補者が無く、１５５ブ
ロックの順番で役員が選出されています。年度末近く役員順番がきそうになると退会
届が出される状況が数年続いています。２年度には２３人程度が退会されました。そこ
で従来２０名の役員人数を令和３年に１６名、４年度は１４名に削減し、順番の周りを数
年遅らす事と致しました。抜本的対策とはなりませんが、役員人数を減らす対策を実
施しています。規定では１年任期ですが、継続可能な役員には会長が「個別交渉」で
継続をお願いした結果、次年度は４名が継続して頂けることになりました。個人の調整
力に掛かっている状況です。新規役員１０名は幸い皆様のご協力により無事選出する
ことができました。安心して新年度を迎えられそうです。  

スマホ講座開催  

栄町町会（村上地区） 当町会の役員改選は会長は長年務めている一方で副会
長は一年交代という慣習が続いています。結果一旦会長に就くと辞められないのでま
すます会長の担い手がいなくなるという悪循環に陥っています。副会長も役員活動に
慣れた頃に交代してしまい、次年度はまたイチからのスタートとなります。町会活動が
基本的に前年度の踏襲に終始し、防災対策や公会堂の維持管理等新たな課題への
議論が出来てない状況です。この慣習について意識調査を実施した所、全会員のうち
約半数から回答が寄せられました。そのうち約１／４が「問題あり」、残りの約３／４が
「問題なし」との結果でした。町会が何をやっているのかよくわからないから判断出来な
いという意見も見られました。役員改選は町会活動の根底です。積極的に会合や文書
回覧を行ってまず多くの会員と課題の共有化を図り、そこから町会活動の将来像を
探っていきたいと考えてます。

ウォーキング大会実施  



裏は一番最後に編集後記、その前に市政懇談会の回答のサマリーを入れることを考えて

います。

自治会活動 

〇新春ウォーキング大会

2022年1月23日 米本団地恒例の新春ウォーキン

グ大会は、あいにくの曇り空の下ではありましたが、

朝10時前より団地内のお祭り広場には久々に会う

友達に声を掛けあったり、元気な姿を確認し合うな

ど多くの会員の方々が嬉しそうに集まってきました。

新型コロナウイルス感染対策を行い10時15分、会

長挨拶・コース及び注意事項説明の後、準備運動

（ラジオ体 操）を行い記 念 撮 影し、いよいよ「メイン

コース」からスタート！続いて「ゆっくり・ゆったりコー

ス」がスタート！メインコースでは、新川沿いの河津

桜のつぼみがだんだんと膨らみ始めており参 加 者

の皆様も早春の景色を楽しみながら、また遊歩道を

歩くゆっくり・ゆったりコースでは「久々の再 会に‘プ

チ同窓会’のようで参加して良かった！」との嬉しい

声も聞かれました。ゴール地点（自治会事務局前）

では、ゴール順に参加者全員に参加賞とお茶、お楽

しみ景品のお渡しが行われ、皆さん笑顔で最後まで

楽しく無事故で開催することができました。 

 - 米本団地自治会 - 

〇最近の自治会活動に寄せて

一昨年来からのコロナウイルス蔓延・最近ではオミ

クロン株のため、第六波の波にもまれていて先が見

通せない状況にあります。高齢者等への第三回目

のワクチン接種が始まっております。私にも接種券

が届き予約を終わったところです。自治会活として

は防犯パトロールをマスク着用、ソーシャルディスタ

ンス、手洗い、うがいをして感染予防に努めながら

行っております。私ができることといえば、如何に自

粛生活をして感染しないようにすることです。何とか

早く収束をしていつも通りの生活に戻りたいもので

す。 本 来 であれば5 月 のガーデンパーティー（お 祭

り）、7月の七夕祭り、10月の運動会、11月のハロ

ウィン、12月のクリスマスとイベントは盛り沢 山なの

ですが、このうち何が八千代市の意向にそってでき

るのでしょうか。

- 高津団地5街区自治会 - 

スタート前：お祭り広場にて記念撮影！

新春ウォーキング
大会　写真 

先発隊は新川沿いを通り、道の駅まで☆ いつもの遊歩道も、たまには 
ゆっくり・ゆったりと♪

ゴールでは小学生ボランティアさんから、お
茶のお渡しも★


